
 

 

 

 

 

 

 
  

 
 

 

 
 

 

EDITAL 
N.º 46/I/2018 

 
 
 

Eu, Marta Alexandra Osório de Matos, Presidente da Assembleia da União das Freguesias de 
Almada, Cova da Piedade, Pragal e Cacilhas, 
 
 

Faço Público, que na primeira reunião da Sessão Ordinária de Dezembro, realizada no dia 20 de 
dezembro de 2018, a Assembleia da União das Freguesias de Almada, Cova da Piedade, Pragal 
e Cacilhas, aprovou o seguinte Voto de Saudação: 
 
 

VOTO DE SAUDAÇÃO 
 

Trabalhadores do Arsenal do Alfeite 
 

O Arsenal do Alfeite é um ativo estratégico para o País, devendo por isso o Estado Português 
apostar na sua revitalização, potenciando ao máximo o aproveitamento das suas capacidades e 
competências técnicas que, como é sabido, são únicas no mundo. Um dos pilares cruciais para a 
concretização desta promessa era o de que, a manutenção e a reparação dos submarinos da 
classe tridente passassem a realizar-se nas instalações do Arsenal do Alfeite, o que permitiria, 
além do necessário salto tecnológico, a inerente modernização logística do estaleiro e a 
consolidação de um projeto âncora e de futuro, de forma sólida e consistente, possibilitasse a 
obtenção das tão necessárias condições de sustentabilidade económica à sua atividade. 
 
Podemos agora congratularmo-nos porque, de uma mera expetativa, passamos a uma situação 
factual: o submarino tridente entrou e está em reparação na doca seca do Arsenal do Alfeite, ou 
seja, o tiro de partida para a tão discutida e ansiada modernização do estaleiro foi dado. Mais, se 
pensarmos no posicionamento geoestratégico do estaleiro, nas condições climatéricas únicas do 
nosso País, na localização do nosso Concelho no Estuário do Tejo e na especialização tecnológica 
por essa via adquirida, permitimo-nos pensar que o horizonte da atividade do Alfeite pode 
alargar-se a um novo e rentável campo de negócio, ligado à reparação e manutenção de 
submarinos, que não só os da Marinha Portuguesa, posicionando-o na primeira linha mundial da 
reparação naval militar. 
 
Com efeito, sendo certo que a maioria dos submarinos dos países da América Latina, do Médio 
Oriente e África são de fabrico alemão e que uma pequena reparação/manutenção tem um custo 
médio de cinco milhões de euros e as intermédias de 25 milhões de euros, é fácil perceber o 
potencial desta nova atividade para o Arsenal. 
 
É relevante relembrar as palavras do então Secretário de Estado da Defesa Nacional, Marcos 
Perestrelo que, sobre o acordo tripartido de cooperação entre a Marinha, o Arsenal do Alfeite e 
os estaleiros Alemães da TKMS, ao abrigo do qual, após o necessário intercâmbio e formação de  
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Pessoal e modernização tecnológica e logística do estaleiro, previa que os submarinos fossem 
reparados e mantidos em Almada, disse: 
 
 “… este acordo nasceu em torno da necessidade de capacitação do Arsenal do Alfeite para 
a reparação do submarino tridente, e por sugestão do próprio estaleiro alemão, o acordo foi 
alargado aos navios de superfície …”. “…estamos perante uma grande oportunidade para o 
Arsenal do Alfeite se modernizar e ter um futuro promissor, tendo sido realizados investimentos 
de 3,5 milhões de euros na formação de pessoal, aquisição de equipamento, modernização 
oficinal e na empreitada de dragagem…”. 
 
Assim, a Assembleia da União das Freguesias de Almada, Cova da Piedade, Pragal e Cacilhas 
reunida em sessão plenária a 20 de dezembro de 2018, delibera congratular: 
 

1. Os trabalhadores do Arsenal do Alfeite, porque sem o seu empenho não seria possível 
considerar este estaleiro como tendo capacidade para receber a reparação e manutenção 
dos novos submarinos da Marinha de Guerra Portuguesa; 
 

2. O Governo e a Administração do Arsenal do Alfeite por respetivamente, celebrarem e 
concretizarem um acordo tripartido que permitiu trazer para Portugal e Almada a 
reparação e manutenção dos novos submarinos.  

 
 

POR SER VERDADE SE PUBLICA O PRESENTE EDITAL E OUTROS DE IGUAL TEOR QUE VÃO SER 
AFIXADOS NOS LUGARES HABITUAIS DA FREGUESIA. 
  
 
Cacilhas, 27 de dezembro 2018 
 
 
 

A Presidente da Assembleia da União das Freguesias de  
Almada, Cova da Piedade, Pragal e Cacilhas 

 
 
 

                                                         Marta Alexandra Osório de Matos                            
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